# El Imparcial de Levante

## SEMANARIO INDEPENDIENTE

ORGANO DE LA OPINION DEL PAIS

DIRECTOR DIEGO AZNAR CASANOVA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Cuevas trimestre 1º50 ptas.

En el resto de España n 2 n

Extranjero semestre 5 n

Pago anticipado

TODA LA CORRESPONDENCIA AL ADMINISTRADOR D. PEDRO GONZÁLEZ GARRIDO

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

I ARIFA DE ANUNCIOS

En primera plana ifinea 0,25 ptas.
En segunda id. id. 0,20 n
En tercera id. id. 0,15 n
En cuarta id. id. 0,10 n

# CULTURA, EDUCACIÓN Y TRABAJO

CONCLUSIÓN

Ese humilde tomillo, que nos deleita con su aroma; el aspero cardo que me mortifica, con sus espinas; la aterciopelada pelusilla que miserablemente defiende su vida; las atochas que tenazmente sortenn la escasez de les liuvies y la veliente grama que todos los climas desafía, no son seres despreciables; son vidas absolutamente completas dentro de las condiciones con que la naturaleza las dotara. Abi se manifiestan organismos con su ahelo de vivir, con sus amores, con las luchas de la miseria y sos placeres en la abundancia; su absorción, su circulación, su nutrición, con las alegrias de la juventud y los achaques de la vejez; con la diferenciación de sus tejidos, raiz, tallo, hojas, flo res y frutos: con organismos maravillosos donde el aroma, los colores y la formación de sus fibras son tan varios como la naturaleza de sus condiciones. Aquel jilguero, aquella mariposa, la insignificante hormiga y el pobre reptil que se arrastra y culebren, son vidas y representación de múltiples especios extinguidas: todos con algo de común y todos diferentes y, mal que te pese, en el divino plan de la naturaleza, los vertebrados, como tú, tienen su cerebro, su estuche medular, su corazón, su sistema nervioso, sus músculos, sus leyes de sucesión por las que se rige, y en fin, el tentro de nuestras consideracisnes con la luz de la razón, del entendimiento y una ló-l

Diputación de Almería

gica especulación, nos llevaria de la mano a conventir en elemento útil y fecundo el paramo abaodonado por la ignorancia. Alli, la inteligencia, cumpliendo altes fines de aplicación, hallaria el vagetal apropiado que daria beneficios para salisfacer las necesidades humanas, creando un comerc'o rico y prospero; renaciendo la abundancia donde la esterilidad es desesperante; llamando brazos de donde huyen despavoridos por la miseria; dando calor y atrayendo suavemente la humeded, transfermende las condiciones del clima y bacicado finalmente, con el estudio, el método y el trabajo cientificamente aplicado, una obra de redención económica, religiosa, patriótica y de bien social; que a tan to conduce el reinado de la culturn, de la educación y del trabajo, afirmando la paz y abriendo veneros de felicidad material y moral, que habremos de continuar tratando y demostrando que nada hay inútil en la naturaleza.

Emilio Zurano.
Madrid 15 11 913.

## ENTRE DOS POLOS

Como todo ser humano, vivimos entre dos polos. El uno es el de los desalientos y desengaños, que nos dan algunos de nuestros lectores, no menos quoridos por su indiferencia, que sostienen que nuestra publicación es sosa, que se cae de las manos por no ser agresiva etc. etc.

Contra esos testimonios se nos presenta el otro polo de las ilusiones y los alientos. Tenemos en ese punto muestras extraordinarias de consideración, tanto dentro como fuera del país, de patabra y por escrito. Podíamos citar muchas. Mas para nuestro
proposito no escogemos mas que
una de un esclarecido hijo del
país, D. Miguel Garcia Martinez; que por su propio esfuerzo,
tiene ya una posición envidabie, y se ha abierto paso en el
mundo financiero, que ha dirigido una entustasta misiva a uno
de nuestros buenes amigos de
Cuevas.

He aqui la carta de referencia.

Mi querido amigo: Recibo su cariñosa felicitación, que agradesco.

Tomo buena nota de la recomendación que me hace en favor de "El Imparcial de Levante, y esté V. seguro de que harè cuanto pueda por su prosperidad, aumentando el número de suscriptores o en cuelquier otra forma que me sea posible.

El día que llega a mis manos el simpático semanario, lo antepongo a to das mis quehaceres, devorando su contenido.

Sirvase tomar nota del cambio de domicilio, para que llegue sin pérdida de tiempo.

Vea en qué le puede ser útil su antiguo y buen amigo

Miguel Garcia
Madrid 4 Diciembre 1913.

## LA MODA

El frio aprieta, pero más aprieta la moda de las pietes; pues en los últimos figurines parecan las Señoras escaparates donde se venden. Da que pensar el afan que tienen los modistos por disfrazar a la mujer: cuesta algunas veces trabajo conocer a qué género pertenece aquello que pintan y llaman la última moda; si al lade de un figurín de esos pusieran otro de hombre con una pandereta en la mano, figuraos el efecto. Mis queridas lecto-

ras: no aceptar esas modas porque llegará día que querrán colgarnos hasta la piel del diablo: gorra de pieles, abrigo de pieles, manguito y bolso de pieles, y bota o zapato con pieles; ésto ya es demasiado, y lo considero antibiglenico; pues si bien es cierto que lo- : da precuación es poca para evitar un constipado, los extremos también son perjudiciales. ; Y de la falda exageradamente estrecha, qué dirémos? es una traba que quita a la mujer la gracia que Dios le ha dado en sus andares. y más si es andaluza. No sé por qué se ha de imponer la moda cuando es fea y molesta: si todas tenemos el deseo de parecer bien y de agrador ¿por qué hemos de seguir esàs estravagancias que nos trae el invierno, con las cuales se pierde la estética por completo?

En cierta época me dió a mi por ser elegente, y me traian loca las modas; todas me gustaban por muy ridiculas que fueran; no pensaba más que en lo que me había de pones à otro día: una de las veces que subi al ropero, vi que tenía muchos más trajes de los que yo creía; pretendi hacer iuventario de mis trapos, pero no pude ajusta la cuenta de lo que me costaban, porque algunos babían sufrido ya dos o tres reformas; de pronto senti remordimiento recordando que había muchos infelices desnudos que podian vestirse alli; senti vergüenza porque aquello era un derroche que no estaba en relación con mi escasa fortuna; formé el propósito de desprenderme de todo poco a poco, porque además me costaban muchos disgustos: unas veces porque no los bacian cuando yo queria, otras porque os queda ban a mi gusto, constantemento me tenian preocupada; cuando sali de aque cuarto oscuro de ropero, parecia que los llevaba todos encima, ¡que lástim; de tiempo tan mal empleado! pensando en cosas tan inútiles, los mejores añode mi vida se pasaron tomando pesadumbres delante del espejo, y ¿que he sacado de todo ésto? ni siquiera novio

37

Así es que cansada y desengañada de modas he variado por completo de gustos. Ahora como mejor encuentro a la mujer es con el traje limpio de casa ocupada en sus fâenas, con el delautalito de costura arreglando las ropas o baciendo esos primores que merecon ser presentados en la mejor expusición de labores; que elegante me parece con un traje sencillo de calle y poco recargada de joyas, que bonita cuando viste con cierta despreocupación y se arregla a su propio gusto. Todas tenemos un traje que se nos queda mejor que todos y nos lo ponemos con más gusto; pues fijaos y veréis como es el más sencillo y que menos dinero cuesta: ésto prueba que no debemos seguir al pie de la letra la moda, que es lo que me he propuesto demostrar en este pesado y atrevido artículo.

Fernandina,

Albox 10 Noviembre 1913.

## **AGRÍCOLAS**

#### LAS LABORES PROFUNDAS

Uno de los medios que se pue den poner en practica en nuestros campos, para mantener la humedad en el suelo, es las labores profundas ejecutadas con arado de vertedera, aquí donde tanto escasea el agua y la pertinaz sequia nos azota año tras año, dejando sin producir nues tro extenso secano.

Si analizamos detenidamente el proceso químico que se experimenta en el campo labrado, veremos que todos los materiales que han de ser asimilades por la planta, entran en un periodo de franca actividad al ser removidos por el arado; la superficie del suelo así removida y ya en contacto con las capas más bajas de la atmosfera, se impregna de humedad, todos los meteoros acuosos dan un contingente líquido considerable, que el terreno preparado con la labor profunda se encargará de aprovechar, almacenándolo para las sucesivas necesidades del vegetal, entre sus intesticios o poros; con la labor superficial sin voltear csmpletamente la capa laborable, no se puede sacar todo elipartido posible de la fijación del vapor da ngua ya condensado por medio del suelo, por la sencilla razón que la capa removida es de poco espesor, siendo muy poco higroscópica.

De manera que las labores profundas tienen un doble objeto; ol primero hacer que los elementos constitutivos de los vegetales entren en vida orgánica, pues de otro modo, sin la practica del taboreo, el acido carbónico del aire, no se fijaria en el suelo, al mismo tiempo que sin su presencia, las diferentes reacciones químicas todas debidas a las propiedades altamente disolventes del ácido, dejarían sin aprovecharse por la planta los materiales de que autes hablamos. Y en último lugar el papel importante encomendado a las labores profundas es el de la fijación de la humedad procedente de los meteoros acuosos, como igualmente la de las nieblas y nubes.

En resument podemos asegurar que el labrador que dé una labor profunda al terreno, hace dos buenas cosas; darle un buen estercolado y un gran riego, pero que su tempero durara tanto como la planto necesite para su desarrollo.

Labradores, hay que desechar el arado romano, por que su trabajo es inapropiado para las exigencias de nuestro clima y terrepos.

## En pro de la Saseñanza

Suplico a quien levere, que si por error en mí, encontrare alguno alusión, que la desvirtue; pues mi propósito es contrario a los ataques personales, mi intención, la idea que me anima, es estimular, mejor aun, recordarle a las autoridades uno de sus deberes, y para mi el más importante, y hoy el más olvidado, estando en una lenta agonía, debido a la nula inspección para el exacto cumplimiento de las idisposiciones reglamentarias que sobre esta materia se ha legislado y que es letra muerta en esta población, a causa de la pasibilidad lamentable de estas citadas Autoridades.

¿Por .qué, Sr. Alcalde, dada su cultura y relevantes condiciones para el cargo que desempeña, no procura que la enseñanza primaria, que es la base de la ilustración de todos los que abren los ojos de la inteligencia, a esas primeras brisas del saber humano, no se dé en la forma que la moderna Pedagogia expone, que se preocupa al par del de-arrollo intelectual, del orgánico, obligando a los Profesores, merced a una subvencion, en caso de que no tengan suficiente con la asignación del Estado para procurarles locales adecuados, por qué Sr. Alcalde, sabien lo como creo sabe, en ésta hay Colegios que son Penales de enfermedades (como dice mi moy querido maestro, el insigne Azcarate), no clausura "esas Escuelas, teniendo potestad para ello y siendo el encargado por el poder, para vigilar la salud pública?

La Junta de Inspección pública, zpor qué no funciona? o mejor dicho, zpor qué no cumple su fin, y examina la labor de cada uno de los Profesores, proponiendo a éstos tas innovaciones que juzgue oportunas para el mejoramiento de la enseñanza, debido al paso gigantesco que en la época moderna ha dado la Pedagogía y cuyos métodos son empleados en poblaciones de menos importancia que Cuevas y que producen beneficiosos resultados para esos niños, y el día de mañana, los producirán para la tierra de su existencia hacién dolos cultos y honrados a la par de hombres vigorosos?

El Sr. Alcalde debería proponer, y creo aceptarían, dada la cultura de los señores que constituyen ese Ilustre Áyuntamiento, la creación de los Exploradores de España, que llenaría de entusiasmo a esa pléyede de chicos que distraen en juegos anti-urbanos y anti-estéticos, esas horas que podrían dedicar a las funciones de esa creación que les manifiesto.

Dispénseme que mi pluma, al redactar estas desaliñadas cuartillas, no exprese el cariño y mi propósito de continuar esta labor en pro de la educación de mi pueblo, poniendo en ella todas mis enegías y entusiasmo encaminados al fin que persigo que es «La Regeneración de mi pueblo.»

Manuel Masegosa.

DESDE EL KALIFATO

Ba el nombre de Alhá, Fuerto y Piadoso:

Sea por siempre loado su Proleta

Muley-Aben-Hozmin, el Poderoso Kalifa núgusto y Sultán poeta Que un imperio de paz y laborioso A su mandato y voluntad, sujeta, Saluda a Lady Spencer conmovido A spenta alusión agradecido.

La conozco tan solo, en sus escritos
De la prensa local prez y alto honor
Correctos, elegantes, eruditos
Pletóricos de vida y de color
Revelando en su fondo a fuertes gritos
Que un alma grande infundeles calor.
Un alma de bondad, pura y sencilla
Y fragante cual flor de manzanilla.

En mi lira he cantado con cariño A estos tristes lugares apartados Versos sin pompa, sin ningun aliño, Más sí de amores tiernos saturados. Yo sentí estos amores desde niño Y estos afectos jayl nunca olvidados Formaron ese tomo de poesías Que nada valen porque al fin son mias.

Yo os ofrezco señora, mi cercado Donde en mi ardiente fantasía de moro Me he creido Kalita, coronado. Con turbante de púrpura y de Oro, Os ofrezco los reinos que he soñado; Mi Alcaza de la Rambla donde moro Mi pobre lira, mi amistad sincera Y mi modesto libro «MI TERRERA»

Ozmin el Jaráz

## UNA IDEA

Sr. Director de El Imparciat.

DE LEVANTE: puesto que ese periódico está dispuesto para todo lo bueno, como repetidas veces ha dicho, se me ocurre algo que voy à explicar, que creo del mayor interés para la clase más humilde de questra sociedad.

Existen entre nosotros gentes que apenas si cumplen con los más elementales preceptos de la higiene, siendo estos infelices los que en mayor número rinden tribute á las enfermedades contagiosas, que, cada vez más insaciables, no cesan de segar vidas en los barrios más apartados de unestra población (la Sima, San Diego, etc.) donde hay desgraciados que no se lavan y viven siempre reñidos con la limpieza.

Sería de un gran valor social que ese periódico iniciara campaña en favor de la higiene y saneamiento de esos tugnrios ó cacavernas, dignos alojamientos del
hombre primitivo, y con esto,
hariamos todos los que nos interesamos por el bien ajeno, inapreciables favores a las clases desheredadas de la fortuna.

Para llevar a la práctica tanto como hay por hacer se podria comenzar por lo siguiente: Lo primero, sería constituir una juata de damas de la población, la que se eucargaría de distribuir premios a la limpieza, para lo cual todos los Domingos y en el sitio del lavadero, se establecería el jurado formado por estas señoras, a donde acudirian todos los niños convocados con anterioridad, y se les adjudica ría el premio al niño que se presentara sencillamente más limpio a juicio del jurado.

Los fondos necesarios para estos premios, se podrian reunir, primero con algo que douara el Ayuntamiento, y después con lafuiciativa del períodico cerca de los particulares.

El resultado de la campaña no podría ser más laudable al mismo tiempo que cada Domingo tendriamos una fiesta o romería a donde acudiriamos todo el pueblo.

Sr. Director, manos a la obra y a empezar, dándole mil gracias por su amabilidad su más atento y s. s. q. b. s. m.

Un hijo de Cuevas.

## EL PRECIO DE LAS CARNES

En el último número de este semanario y bajo el título que da cabeza al presente retazo de chigiene económica»—para llamarlo de alguna manera—vió la luz pública un razonadísimo trabajo encaminado a llamar la atención de nuestro Ayuntamiento, acerca del elevado coste a que se expenden en esta Ciudad los artículos de más necesario consumo, especialmente las carnes.

No es el repetido trabajo uno de tantos como a diario so escriben a falta de otro quehacer, y en los que solo informa el animo de vana exhibición o el de zaherir con críticas ciegas y estériles. No es de estos. Su antor ha escogitado entre los temas que más hondamente pueden interesarnos, y así en el fondo cual en la forma, ha tenido el don del acierto. La campaña iniciada, merece, y desde luego ha obtenido, los aplausos de todos.

En Cuevas, se hace muy difícil la vida, por lo cara. Y si esto exponemos, aúa refiriéndonos a los de clase mejor acomodada. no queda por decir. pues ello se subreentiende, que aquí, los de menguada condición económica, perecen por inanición.

Lia carne, es la base del buen régimen alimenticio del hembre en todas las latitudes, digan lo que quieran en contrario, los que fueron; oson, todavia, encargados de la manutención de nuestros trabajadores (parias ayer). Arguir que este principio nutritivo, por su bondad precisamente, imposibilita a los obreros de aqui para el trabajo, como hay quien lo bace con aire sentencioso, y afirmar que la sustentación de aquellos debe reducirse en bien de los mismos, a esas pocimas de culinaria local a que le veinos acostumbrados, son tópicos que mueven a risa, cuando no fueren burlas que hieren el sentimiento y manchan la conciencia.

Habituade sus estômagos (que a tanto hay que llegar), y reducirles a lo justo las horas de trabajo, y luego enumerad, si podeis, loh! encubiertos preconizadores de su ayuno, las perturbaciones fisiológicas a que de lugar tal sistema de alimentación en questro suelo.

Pues bien; la carne, que para ningun bolsillo debia ser innsequible, por modesto que fuese, lo es actualmente en nuestro pueblo para casi todos ellos. Prescindiendo de su infima calidad (y de esto no debiéramos prescindir), estamos ya a punto de considerar como un despilfarro, el que se traigan a casa unos gramos de tan necesario alimento. Tal es su precio.

Alguien ha dicho, que el grado de cultura de un pueblo, se adivina por el tamaño de las zafas en que se lavan sus moradores. Yo digo, que por lo que comen.

El eminente publicista Salaverria, nos ouenta recientemente,
en una de sus amenisimas crónicas, que, en el centro de Europa, en Francfort, hay restaurants, donde por diez contimos
de marco, sirven, «un sandwich,
una ración de queso y pan, un
trozo de carne, un pastel y un
vaso de vino o cervezas ¿Te incito el bostezo, desmedrado lector?... Sin entrar en disquisicio
nes para las que nos faltaria suficiente espacio, yo creo, que estas cosas, como antes quise apun-

tar, son milagros sencillamente del paso sigante de la civilización. Acaso sea ésta, la baratura de los comestibles, una de las causas, y nó de las últimas, por las que en Alemania no siega el terrible azote de la tisis, 45.000 cabezas anuales como en España. ¡Y Cuevas, por este concepto, paga con usura su macabro tributo!

Si pues, como dijeron los filósofos antiguos, nada hay en el mundo sin razón suficiente, preciso es que nuestra primera autoridad administrativa, sumando su acción a la ya iniciada de EL IMPARCIAL DE LEVANTE, procure desentrañar y hacer desaparecer las causas ocasionales del mal que lamentamos, que tal vez no auden muy lejos de ser ciertos egoismos, nacidos y hechos grandes al amparo de añejos y punibles abandonos.

La suprema ley social, es la salud del pueblo, y donde no se come ne puede ha erla.

Equis.

N. del A.—Escrito ya y dado a la imprenta el precedente articulo, llega a nosotros la agradable nueva de que, el Cabildo, en su última sesión, ha adoptado in teresantes ucuerdos relacionados con el objeto de nuestras quejas. Desenmos el mejor acierto a los encargados de estudiar y resolver cuestión tan batallona.

## GACETILLAS

#### Nuevo Medico

Eu la calle de Antonio Soler, autes Aire, número diez y seis, de esta Ciudad, ha establecido su domicilio el ilustrado Licenciado en Medicina y Cirujia, D. Emilio Gimeno Perez.

Mucho celebramos que la tradición médica que representó el
Patriarca de la Medicina en esta
Ciudad D. Andrés Perez Lopez,
y que hoy personifica tan a gusto de todos, nuestro respetable
amigo D. Antonio Perez Domenech, tenga muy digno continuador en el Señor Gimeno.

#### Gracias a un Administrador

El Sr. Administrador principal de Correos de esta provincia, segun se nos informa, deferente a nuestros ruegos ha elevado a la Superioridad un nuevo horario para

el correo de Almeria a Cuevas, por cuyo motivo le damos las más expresivas gracias.

#### Oculista

Hace pocos dias se encuentra en esta población el afamado oculista de Almeria Dr. Marín que tantos agradecidos tiene en la provincia.

Se hospeda en casa de su pariente Sr. Gutierrez donde permanecerá unos dias.

#### **Fallecimiento**

En la inmediata Ciudad de Vera ha fallecido el padre de nuestro distinguido emigo D. Foancisco Ferrer. Reciban todos nuestro más sentido pésame.

#### Roda

Han contraido los sagrados lazos matrimoniales nuestro amigo, el entendido impresor y propietario de la imprenta en que se tira este semanario, D. Antonio Campoy Campoy con la Srta. Maria Alías Nieto.

Les deseames mucha felicidad en su puevo estado.

## ÚLTIMA HORA

Madrid 19-20-50.

IMPARCIAL DE LEVANTE.

En este momento después de constituida fianza acabamos firmar escritura servicio Desagüe Sierra Almagrera con Sociedad Española de Industrias Mineras consiguiendo que los òxidos carbonatos de hierro y baritinas paguen solo el 10 por 100. Apresúrome comunicarlo mineros por conducto ese simpático periór dico creyendo producirá noticia satisfacción general en la región

Perez Cuesta.

Mil enhorabuenas para todos.

## AZNAR Y LOPEZ

Esta importante casa comercial acaba de recibir un superior surtido de turrones, mantecados, carno de membrillo jalea, caramelos, galletas de lo mas selecto y toda clase de embutidos y conservas de hortalizas y pescados a precios módicos.

ELEGANCIA

**ECONOMIA** 

## LA PROPAGANDA LITERARIA

Gran surtido de obras historicas, científicas y religiosas, con derecho á regalos de retratos, cuadros, celojes y objetos artísticos.

Suscripción permanente á los principales diarios y revistas españolas, con importantes regalos en metatico.

Realización de novelas de los mejores autores, con grandes descuentos, según pedido.

Pidanse catálogos y condiciones al Centro de Suscripciones

### JUAN VALERO

SAN AGUSTÍN 35.-CUEVAS.

## EBANISTERIA Y CARPINTERIA

## BARTOLOME COLLIADO SERRANO

Grandes existencias de muebles de todos los estilos y épocas, construcción esmerada.

Tapicerias, estores, visillos y alzapaños para cortinas.

Tengo a la venta grandes surtidos en alcobas y comedores.

Almacenes y Talleres Esperanza 5 .-- CLEVAS (Almeria)

No comprar sin antes visitar estos almacenes.

# El Imparcial de Levante

SEMANARIO INDEPENDIENTE

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Cuevas trimestre 150 ptn. En el resto de España 2 id Extranjero semestre 5 id.



ABADOS de vertedera 105 peretas pago al contado. Es una de las mejoras mas positivas de la agricultura moderna.

De venta: Pulpi. En Benzal. Granja Zurano.

Los pedidos á Juan Zurano Muñoz.

A los Sres. Propietarios 15 años de experiencia 15

Reconocimiento de terrenos para busca de aguas.

Estudios y proyectos para su l

conducion y aprovechamiento,

Planos y mensuras de fincas rústicas.

Dirigirse à la administración de este semanario, en caso de necesitar estos servicios

Obras de Don Pascual Santacruz Revuelta

Agotadas las ediciones de las obras de leste ilustre escritor, excepción hecha de la titulada

RELAMAPGOS DE PENSAMIENTO pueden hacerse los pedidos al autor, en su domicilio, Correo Viejo 1-3.°=Malaga.

## ELIMPARCIAL DE LEVANTE

CUEVAS (ALDEERIA)

S. (1)

TO TIPOGRÁFICO CAMPOY COLLE OBSER